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Обращаясь к военнослу-
жащим и их близким, Каз-
бек Коков сказал: «Этот 
праздник знаменует подви-
ги представителей многих 
поколений нашего народа, 
всех, кто внёс огромный 
вклад в защиту и развитие 
страны, своей жизнью по-
казал пример подлинного 
служения Родине. Какой 
бы жестокой, беспощадной 
ни была угроза, защитники 
Отечества всегда проявля-
ли исключительную отвагу. 
Благодаря этому наш народ 
победил в самой страшной 
и кровопролитной в исто-
рии человечества Великой 
Отечественной войне. Мы 
преклоняемся перед Ге-
роями Советского Союза 
и Российской Федерации, 
кавалерами орденов Славы, 
перед всеми, кто приближал 
Великую Победу, не щадя 
себя, своей жизни, защи-
щал Отчизну. И, конечно 
же, мы гордимся теми, кто 
за выдающиеся достижения 
был удостоен звания Героя 
Социалистического Труда 
и Героя Труда Российской 
Федерации. Очень важно, 
что нынешнее поколение 
защитников Отечества до-
стойно продолжает великие 
традиции своих дедов и пра-
дедов. Свидетельством тому 
– мужество и героизм наших 
ребят, которые с честью вы-
полняют свой долг в ходе 
специальной военной опе-

рации. Сегодня в этом зале 
присутствуют некоторые из 
сынов Кабардино-Балкарии, 
которые за проявленные му-
жество и отвагу удостоены 
высоких государственных 
наград. Хочу от всей души 
поздравить наших доблест-
ных воинов с наградами Ро-
дины, пожелать им крепкого 
здоровья, твёрдости духа, 
благополучия и всего самого 
доброго».

Указом Президента Рос-
сийской Федерации за му-
жество, отвагу и самоот-

верженность, проявленные 
при исполнении воинского и 
служебного долга, Орденом 
Мужества награждены до-
бровольцы Руслан Заурович 
Баянов, Тимур Багыртиевич 
Кишев, Амета Абузедович 
Цагов.

Медали «За отвагу» удо-
стоен Рамазан Климентович 
Бахов, медали Жукова – 
рядовой Имран Ильясович 
Кармов, медали «За воин-
скую доблесть» – Астемир 
Мартинович Ахметов.

Приказом Министерства 

обороны Российской Фе-
дерации медалью «За во-
инскую доблесть» награж-
дены Астемир Анзорович 
Гогуноков и Аким Арсенович 
Тишков. 

В церемонии принима-
ли участие Председатель 
Правительства КБР Алий 
Мусуков, руководитель Ад-
министрации Главы КБР 
Мухамед Кодзоков, глав-
ный федеральный инспек-
тор по КБР Тимур Макоев, 
первый заместитель Пред-
седателя Правительства 
КБР Сергей Говоров, за-
меститель Председателя 
Правительства КБР Марат 
Хубиев, секретарь Совета 
по экономической и общест-
венной безопасности КБР 
Казбек Татуев, начальник 
Управления Федеральной 
службы войск националь-
ной гвардии РФ по КБР 
Сергей Васильев, министр 
внутренних дел по КБР Ва-
силий Павлов, прокурор КБР 
Николай Хабаров, начальник 
Управления Федеральной 
службы безопасности РФ по 
КБР Пётр Громушкин, воен-
ный комиссар КБР Дмитрий 
Пахомов, глава местной 
администрации г. о. Наль-
чик Таймураз Ахохов, глава 
местной администрации 
Урванского муниципального 
района Валерий Ажиев, гла-
ва местной администрации 
г. о. Прохладный Вячеслав 
Архангельский.
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В СТАНИЦЕ АЛЕКСАНДРОВСКОЙ ПОСТРОЯТ НОВУЮ ШКОЛУ

Татьяна Егорова приняла участие в заседании Совета законодателей РФ
-

-

ОФИЦИАЛЬНО

-

Обращения жителей СКФО 
к Президенту касались во-
просов дополнительных мер 
социальной поддержки де-
тей-сирот и детей, оставшихся 
без попечения родителей, мо-
дернизации первичного звена 
здравоохранения, дорожного 
строительства. По каждому об-
ращению принято положитель-
ное решение. Руководителям 
регионов СКФО даны соот-
ветствующие поручения, а их 

исполнение взято на контроль. 
От Кабардино-Балкарской 

Республики к полпреду обра-
тились жители станицы Алек-
сандровской Майского муни-
ципального района по поводу 
создания новых школьных и 
дошкольных мест, современных 
условий обучения детей.

Казбек Коков проинфор-
мировал полномочного пред-
ставителя Президента России 
в СКФО Юрия Чайку о при-

нимаемых мерах. В станице 
Александровской проживают 
более 3,5 тысячи человек,  в том 
числе около 700 детей. В насе-
лённом пункте функционируют 
средняя общеобразователь-
ная школа № 9 и начальная 
школа-детский сад № 12 «Те-
ремок». Идёт естественный 
прирост населения станицы, 
в том числе детей школьного 
возраста. С учётом данной 
тенденции ведётся капиталь-

ный ремонт старого корпуса 
школы, в новом корпусе дети 
занимаются. Ремонт здания 
рассчитан на два года, окон-
чание работ запланировано на 
конец 2023 года. Кроме того, в  
2023 году по нацпроекту «Об-
разование» в станице запла-
нировано строительство шко-
лы на 200 мест. На эти цели 
предусмотрено 206,7 миллиона 
рублей, из которых 204,6 мил-
лиона  рублей – средства феде-

рального бюджета. Конкурсные 
процедуры по определению 
подрядной организации на под-
готовку проектно-сметной до-
кументации, выполнение инже-
нерных изысканий и строитель-
но-монтажных работ намечены 
на первый квартал 2023 года. 
Ввод нового школьного здания 
в эксплуатацию планируется в 
конце 2024 года. С целью созда-
ния условий для дополнитель-
ного образования школьников в 
рамках национального проекта 
«Культура» в Александровской 
проведён капитальный ремонт 
дома культуры.

По матералам 
пресс-службы Главы 

и Правительства КБР

это особенно важно в нынеш-
них условиях, когда все ветви и 
уровни власти должны работать 
максимально слаженно, эффек-

тивно и дисциплинированно.
8 декабря Валентина Матви-

енко и Председатель Государст-
венной Думы ФС РФ Вячеслав 

Цифровая экономика активно развивается
-

-

В Военной академии Гене-
рального штаба Вооружённых 
Сил РФ прошёл семинар для 
руководителей законодательных 
(представительных) органов го-
сударственной власти субъектов 
страны – членов Совета законо-
дателей РФ при Федеральном 
Собрании РФ, участниками 
которого стали Председатель 
Совета Федерации ФС РФ Ва-
лентина Матвиенко и начальник 
Академии Генштаба Владимир 
Зарудницкий.

Председатель Совета Феде-
рации высоко оценила тесное 
сотрудничество Министерства 
обороны РФ с российскими за-
конодателями, подчеркнув, что 

Володин провели заседание Со-
вета законодателей РФ с учас-
тием представителей Админи-
страции Президента РФ, членов 
федерального Правительства, 
руководителей законодательных 
органов государственной власти 
субъектов страны – членов Со-
вета законодателей, сенаторов 
и депутатов Госдумы России. В 
повестку дня вошли актуальные 
вопросы социально-экономи-
ческого развития страны и её 
регионов в условиях адаптации 
к новым вызовам.

Председатель Парламента 
КБР Татьяна Егорова с другими 
спикерами региональных заксо-
браний присоединилась к все-
российской благотворительной 
акции «Ёлка желаний». Третий 
год подряд верхняя палата Фе-
дерального собрания РФ присо-
единяется к этому проекту пре-

зидентской платформы «Россия 
– страна возможностей».

Цель акции – подарить ра-
дость и ощущение новогоднего 
волшебства детям и пожилым 
людям, оказавшимся в трудной 
жизненной ситуации. 

В этом году особое внимание 
в рамках акции уделяется детям, 
проживающим в новых субъек-
тах России – Донецкой Народной 
Республике, Луганской Народ-
ной Республике, Херсонской и 
Запорожской областях.

Председатели законодатель-
ных органов государственной 
власти субъектов РФ сняли с 
новогодней ёлки, установленной 
в здании Совета Федерации, 
шары-открытки с детскими же-
ланиями, которые им предстоит 
исполнить.
По материалам  пресс-службы

 Совета Федерации ФС РФ

Выступая с подробным до-
кладом, заместитель министра 
цифрового развития КБР Аскер 
Бозиев отметил, что перспек-
тивы развития цифровой эко-
номики в республике связаны 
с реализацией ряда важных 
проектов и рассказал о самых 
крупных.

В регионе функционирует 
Единый номер помощи граж-
данам «122». За два года проект 
показал свою эффективность в 
области оказания консультаци-
онной поддержки гражданам 
по вопросам, связанным с рас-
пространением коронавирусной 
инфекции, маршрутизацией 
обеспечения беженцев из ЛНР 
и ДНР, а в настоящее время по 
единому номеру можно полу-
чить консультации по вопросам 
частичной мобилизации.

В 2022 году министерством 
совместно с заинтересованны-
ми в рамках реализации феде-
рального проекта «Информаци-
онная инфраструктура» завер-
шены работы по подключению 
образовательных учреждений к 
единой сети передачи данных.

С 2019-го по 2021 год более 
180 социально значимых объ-
ектов в КБР были обеспечены 
широкополосным доступом к 
интернету посредством оптово-
локонных линий связи.

А. Бозиев особо подчеркнул, 
что проект позволяет ограждать 
детей от негативного влияния, 
предоставляя доступ лишь к 
проверенному списку ресурсов, 
но не лишая подрастающее по-
коление возможности получать 
знания через интернет.

В планах на 2023 год – под-
ключение к сети детских садов 
республики.

Школами активно использует-
ся платформа «07.образование» 
с возможностью ведения в том 
числе электронного дневника. 

Прорабатывается возмож-
ность расширения зоны по-
крытия связью в населённых 
пунктах путём включения их в 
действующие федеральные 
проекты. Ведомством плано-
мерно решаются проблемы, 
связанные с плохой связью в 
некоторых туристических де-
стинациях и малочисленных 
населённых пунктах. Проблемы 
со связью в городе объясня-
ются увеличением количества 
абонентов и, следовательно, 
нагрузки. При этом отмечено, 
что работа по модернизации 
сети и установке башен связи 
продолжается.

Министерством цифрово-
го развития КБР совместно 
с местной администрацией  
г. Нальчика и операторами 
связи в 2022 году велась работа 
по реализации муниципальной 
программы «Чистое небо».

Для улучшения качества 
обратной связи органов госу- 
дарственной власти, по словам 
выступающего, республика до-
статочно быстро вошла в проект 
«Платформа обратной связи». 
Всего в текущем году в органы 
власти поступило более 12 тысяч 
обращений граждан.

Аскер Бозиев остановился на 

теме создания в столице КБР 
индустриально-технологическо-
го парка. Основным инвестором 
проекта выступает АО «Кавказ.
РФ», функционирует Прави-
тельственная рабочая группа по 
созданию IТ-парка в г. Нальчике, 
который будет располагаться 
на территории КБГУ имени 
Х. М. Бербекова и представлять 
собой высокотехнологичный 
комплекс с современной научно-
технической инфраструктурой.

В целях популяризации сов-
ременных цифровых форма-
тов обучения ведомством в  
2022 году ежемесячно прово-
дятся выездные мероприятия в 
общеобразовательных организа-
циях региона. Уроки носят про-
светительскую направленность 
и знакомят ребят с правилами 
поведения в сети, основами 
кибербезопасности.

Замминистра проинформи-
ровал и о других проведённых 
мероприятиях, работе по циф-
ровизации военных комиссари-
атов, сферы жилищно-комму-
нального комплекса, транспорта 
и иных отраслей, о дальнейшем 
развитии проекта «Единая карта 
жителя КБР», рассказал о зада-
чах на 2023 год.

В ходе обсуждения депутаты 
затронули различные аспекты 
деятельности министерства.

Заместитель Председателя 
Парламента КБР Салим Жа-

натаев поинтересовался, как 
обстоят дела с кадровым обес-
печением отрасли.

А. Бозиев рассказал, что в  
республике создан Институт 
искусственного интеллекта, на 
базе СКГИИ открыто направ-
ление по современным видам 
искусств в сфере высоких тех-
нологий, однако существует про-
блема с преподавательским со-
ставом и уровнем оплаты труда. 
Ведомство ищет пути решения 
этих проблем, работает над по-
стоянным совершенствованием 
уровня знаний работников сфе-
ры. В 2022 году организовано 
обучение государственных и 
муниципальных служащих по 
программам повышения квали-
фикации центра подготовки ру-
ководителей и команд цифровой 
трансформации Высшей школы 
государственного управления 
РАНХИГС при Президенте РФ.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по образованию, 
науке и делам молодёжи Нина 
Емузова обратила внимание на 
то, что республика в числе пер-
вых попала в успешный проект 
«Лицей Академии Яндекса», что 
даёт положительные результа-
ты. Также депутат попросила 
уточнить, ведётся ли в Кабар-
дино-Балкарии учёт количества 
IТ-специалистов.

Докладчик обратил внимание 
на то, что количество задейство-

ванных в сфере информацион-
ных технологий в республике в 
качестве наёмных работников 
или зарегистрированных как 
самозанятые и ИП достигает  
10 тысяч человек.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по физической 
культуре, спорту и туризму Арсен 
Барагунов напомнил об отсут-
ствии связи на большей части 
экопарка «Долина Нарзанов», 
что создаёт неудобства для 
туристов, число которых растёт. 
Замминистра подчеркнул, что 
в результате полуторалетней 
работы по решению этой проб-
лемы в экопарке установлена 
специальная вышка, а до конца 
года будет смонтировано обо-
рудование.

Председатель комитета Пар-
ламента КБР по промышленно-
сти, транспорту, связи и дорож-
ному хозяйству Салих Байдаев 
отметил, что важно все дости-
жения сферы сделать доступ-
ными, особенно для старшего 
поколения, а также призвал вес-
ти активную разъяснительную 
работу с населением, опережая 
распространение недостовер-
ной информации, в частности 
о вредном влиянии вышек 5G.

Резюмируя разговор, Мурат 
Карданов подчеркнул, что сегод-
ня особенно важно перенимать 
опыт других регионов и активно 
внедрять лучшие идеи.

Обменявшись мнениями, 
парламентарии выработали 
рекомендации в адрес заинте-
ресованных структур.

Члены президиума приняли 
решение о созыве очередного 
заседания Парламента КБР  
22 декабря.
Пресс-служба Парламента КБР
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ПРАВИТЕЛЬСТВО

Субсидии за победу в смотре-конкурсе, 
посвящённом вековому юбилею Кабардино-Балкарии

Внесены изменения в государствен-
ную программу «Развитие здравоохра-
нения в КБР». Часть из них связана с 
заключением соглашения о предостав-
лении субсидий из федерального бюд-
жета республиканскому на реализацию 
мероприятий по массовому обследова-
нию новорождённых на врождённые и 
наследственные заболевания по феде-
ральному проекту «Обеспечение рас-
ширенного неонатального скрининга». 
Также произведено перераспределение 
бюджетных ассигнований на 2022 год в 
пользу Кабардино-Балкарского центра 
медицины катастроф и скорой меди-
цинской помощи для оплаты команди-
ровочных медицинским работникам, 
направленным в Херсонскую область. 
Дополнительно предусмотрено 335 тыс. 
рублей на проведение медицинского 
освидетельствования призывников по 
военно-учётным специальностям.

Актуализирована программа госу-
дарственных гарантий бесплатного 
оказания гражданам медицинской по-
мощи в КБР на 2022 год и на плановый 
период 2023 и 2024 годов. Увеличена 
её основная стоимость за счёт средств 
республиканского бюджета. Дефицит 
программы уменьшен до 291 млн руб-
лей и составляет 8,7 %. Кроме того, на  
39 млн рублей увеличена утверждённая 
стоимость Территориальной программы 

ОМС за счёт средств обязательного 
медицинского страхования в рамках 
базовой программы.

По итогам смотра-конкурса по благо-
устройству и озеленению территорий 
городских и сельских поселений в  
2022 году, посвящённого 100-летию 
Кабардино-Балкарии, двенадцати насе-
лённым пунктам, ставшим победителя-
ми, из республиканского бюджета будут 
выплачены субсидии на общую сумму 
5 млн рублей. Городские поселения Те-
рек и Залукокоаже получат по 500 тыс. 
рублей, сельские поселения Карагач, 
Кишпек, Белокаменское, Кёнделен, Ар-
гудан, Чегем Второй, Дейское, Псыгансу, 
Аушигер, Новоивановское – по 400 тыс. 
рублей.

Уточнены целевые показатели и объ-
ёмы финансирования муниципальной 
целевой программы по обеспечению 
благоустроенными жильём семей, про-
живающих в многоквартирных домах 
коммунального типа, за счёт строитель-
ства МКД, реконструкции МКД комму-
нального типа или приобретения жилых 
помещений в 2022 году. 

Обсуждён блок вопросов в сфере 
имущественных отношений. В соответ-
ствии с распоряжением Правительства 
РФ и на основании предложения проку-
ратуры КБР решено предоставить арен-
даторам государственного имущества 

республики отсрочку по оплате арендной 
платы на период прохождения военной 
службы или оказания добровольного 
содействия в выполнении задач, возло-
женных на Вооружённые Силы страны. 
Предусмотрена и возможность растор-
жения договоров аренды без примене-
ния штрафных санкций.

Продлён договор на право без-
возмездного пользования КБНЦ РАН 
частью здания, находящегося в го-
сударственной собственности КБР, 
которое расположено в Нальчике на  
ул. И. Арманд, 37 а. Его же часть переда-
на в безвозмездное пользование Инсти-
туту экологии горных территорий имени  
А. К. Темботова РАН. Из федеральной 
собственности РФ в госсобственность 
субъекта принят земельный участок пло-
щадью 1,1 га, на котором расположен 
недостроенный спорткомплекс площа-
дью 7,3 тыс. кв. м, являющийся госу- 
дарственной собственностью республи-
ки и закреплённый за учебно-трениро-
вочной базой «Мир».

В связи с предоставлением респуб-
ликанскому бюджету дополнительных 
денежных средств на приведение в 
нормативное состояние автомобиль-
ных дорог и объектов улично-дорожной 
сети внесены коррективы в распоряже-
ние Правительства КБР от 17 ноября  
2022 года. Объём средств федераль-

ного бюджета на 2022 год увеличен на  
46,4 млн рублей, на аналогичную сумму 
уменьшены средства бюджета КБР на 
2026 год.

Принято решение об оказании еди-
новременной материальной помощи 
гражданам, попавшим в трудную жиз-
ненную ситуацию.

Утверждён ряд правительственных 
актов в области гражданской обороны 
и защиты населения и территорий от 
ЧС, природных ресурсов и экологии, 
профилактики правонарушений и об-
щественной безопасности, физической 
культуры и спорта. В том числе утверж-
дены списки спортсменов – членов ос-
новного состава сборных команд РФ по 
олимпийским и неолимпийским видам 
спорта, членов сборных команд страны 
по паралимпийским и сурдлимпийским 
видам спорта, а также их тренеров для 
выплаты денежных вознаграждений Гла-
вы КБР за третий квартал текущего года.

Завершая заседание, А. Мусуков 
поставил перед кабмином задачи по 
закрытию финансового года, выступил 
с предложением, которое было поддер-
жано участниками заседания, отказать-
ся в этом году от рассылки новогодних 
открыток и направить сэкономленные 
средства на поддержку участников СВО 
и их семей.

Марьяна БЕЛГОРОКОВА

ДЕНЬ ГЕРОЕВ ОТЕЧЕСТВА

– Мы пришли к вам, что-
бы вместе ещё раз вспом-
нить, какой дорогой ценой 
был достигнут мир на на-
шей земле. Великая Отечест-
венная война унесла жизни  
27 млн советских людей, – ска-
зал, обращаясь к учащимся 
и работникам школы, Леонид 
Бондарев – исполнительный 
директор научно-технического 
центра «Севкавэлектронмаш», 
председатель Кабардино-Бал-
карского отделения органи-
зации «Трудовая доблесть 
России». – 5 декабря тоже был 
День воинской славы России 
– исполнился 81 год со дня 
контрнаступления Красной 
(Советской) (а по сути – на-
родной) армии под Москвой.

В  Кабардино-Балкарии де-
сятки тысяч настоящих героев 
– войны и труда. Ежегодно  
9 Мая мы видим шествие Бес-
смертного полка – это дань 
памяти нашим защитникам 
Родины. Победа достигается 
совместным трудом – недаром 
Алексей Лёвин, руководитель 
всероссийской общественной 
организации «Трудовая до-
блесть России», часто напо-
минает выражение: «Медаль 
за бой, медаль за труд из одно-
го металла льют». Миллионы 
тружеников ковали Победу, 
находясь в тылу. Поэтому мы 
сегодня вспоминаем всех геро-
ев – и войны, и труда.

Кабардино-Балкария дала 
стране 47 Героев Социалисти-
ческого Труда и восемь полных 
кавалеров ордена Трудовой 
Славы. Сегодня рядом с нами 
живут Герои Социалистическо-
го Труда Муллаев Шарафудин 
Якубович, Залиханов Михаил 
Чоккаевич, Ахматова (Чигирова) 

Медаль за бой, медаль за труд…
-

-
-

подчеркнула, что чтить память 
погибших и отдавать дань ува-
жения ныне живущим важно 
во все времена, особенно для 
молодого поколения: «Нашу 
страну в разные периоды исто-
рии защищали люди разных на-
циональностей. Они по-разному 
одевались, разным оружием 
владели, но одно у них было 
общее – сильная любовь к 
Родине».

Организаторов мероприятия 
порадовали выступления ребят, 
их искренние слова: «Хочется 
быть достойными героев, хоть в 
чём-то похожими на них. Всегда 
можно найти место и время для 
славных дел».

Как сообщила журналистам 
Л. Дигешева, в декабре в Нацио- 
 нальном музее КБР ко Дню ин-
валидов состоялось празднич-
ное мероприятие «Мы вместе» 
и открытие выставки «Мир не 
только из окна», где представ-
лены творческие работы детей 
с ОВЗ, которые занимаются в 
городском центре детского и 
юношеского творчества.

И в музее, и в санаторно-
лесной школе КБРО «Трудовая 
доблесть России» и МОО «Со-
вет женщин г. о. Нальчик КБР» 
провели благотворительные 
акции. В рамках своего про-
екта «Женщина – связующее 
звено в цепи поколений и со-
хранении семейных ценно-
стей» Совет женщин подарил 
детям настольные игры и то-
вары для детского творчества.  
Л. Н. Бондарев, члены правления 
Совета женщин Л. Х. Дигешева и  
Л. И. Азикова на  личные  сред-
ства приобрели и раздали ре-
бятам 30 коробок кондитерских 
изделий.

Ирина БОГАЧЁВА

Шамкыз Магомедовна и пол-
ный кавалер ордена Трудовой 
Славы Газаев Исмаил Хасанби-
евич. Каждый из героев – яркая 
личность. Своим доблестным 
трудом они показали пример 
для подражания многим поко-
лениям молодёжи.

Председатель Совета жен-
щин г. о. Нальчик Лидия Ди-
гешева говорила о полковод-
цах – видных военачальниках, 
которые внесли большой вклад 

в достижение победы нашей 
страны в Великой Отечествен-
ной войне, а также о героях, 
в настоящее время соверша-
ющих военные подвиги, про-
должая традиции, заложенные 
многими поколениями защит-
ников Родины.

Научный руководитель ка-
федры госпитальной хирургии 
КБГУ им. Х. М. Бербекова, кан-
дидат медицинских наук Лиза 
Таукенова рассказала присут-

ствующим о своём отце, нашем 
земляке, уроженце Кабардино-
Балкарии, Герое Социалисти-
ческого Труда Ибрагиме Дау-
товиче Жангуразове – видном 
политическом и общественном  
деятеле СССР и Республики 
Казахстан, стоявшем у истоков 
и более 50 лет проработавшем 
в агропромышленной отрасли и 
птицеводстве.

Директор санаторно-лесной 
школы № 1 Лариса Джаппуева 
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КОНФЕРЕНЦИЯ

-

Дискуссионный форум о профилактике коррупции

Модератор форума Елена Яицкая 
сообщила, что в мероприятии «Профи-
лактика и урегулирование конфликта 
интересов как фактор противодействия 
коррупции», организованном под эгидой 
Администрации Главы КБР на площадке 
Кабардино-Балкарского государственно-
го аграрного  университета им. В. М. Ко- 
кова, приняли участие представители  
республиканской прокуратуры, Управ-
ления Федеральной антимонопольной 
службы по КБР, территориального 
подразделения Министерства юстиции 
России по Кабардино-Балкарской Рес-
публике, руководители антикоррупци-
онных подразделений министерств и 
ведомств региона, учёные, аспиранты и 
студенты КБГАУ им. В. М. Кокова, а так-
же  представители региональных СМИ. 

Открывая работу конференции, 
начальник управления по вопросам 
противодействия коррупции Админи-
страции Главы республики Аслан Нагоев 
отметил:

– Одной из основных задач является 
совершенствование мер по реализации 
антикоррупционной политики. Конфе-

тительский характер с плодотворной 
концовкой».

В пленарной части конференции о 
профилактике и урегулировании кон-
фликта интересов говорили прокурор 
отдела по надзору за исполнением за-
конодательства по противодействию 
коррупции прокуратуры КБР Фатима 
Ульбашева, начальник отдела антимоно-
польного контроля, рекламы и органи-
зации деятельности Управления ФАС 
по КБР Залина Кунижева, кандидат 
экономических наук, доцент кафедры 
управления КБГАУ им. В. М. Кокова Ха-
бас Бекулов, начальник управления пра-
вового и кадрового обеспечения КБГАУ  
им. В. М. Кокова Мадина Ашхотова, 
начальник отдела контроля местной 
администрации Эльбрусского муници-
пального района Махмуд Абдуллаев, 
зав. сектором по вопросам противо-
действия коррупции Министерства  
просвещения и науки КБР Дисана 
Буранова, заведующий сектором про-
тиводействия коррупции Министерства 
природных ресурсов и экологии Кабар-
дино-Балкарии  Эскендр Гемуев.

Конференция превратилась в откры-
тую и деловую панельную дискуссию, 
в ходе которой докладчики дали исчер-
пывающие ответы на многочисленные 
вопросы участников диалога.

Борис БЕРБЕКОВ.
Фото Эльдара Шонтукова

ренция проводится в рамках реали-
зации программы «Противодействие 
коррупции», государственной програм-
мы «Профилактика правонарушений, 
укрепления общественного порядка, 
общественной безопасности в КБР». 
Форум станет интересной дискуссион-
ной площадкой для общения и будет 
способствовать повышению эффектив-
ности  борьбы с коррупцией.

Проректор КБГАУ им. В. М. Кокова 
по научно-исследовательской работе  

Рустам Абдулхаликов подчеркнул: от-
радным  является сам факт, что именно 
площадка аграрного университета выб- 
рана местом для обсуждения столь 
злободневной проблемы мирового 
масштаба, которая сегодня собрала 
представителей органов федеральной, 
региональной и муниципальной власти, 
а также надзорных  органов – прокурату-
ры, Минюста и ФАС. Он также выразил 
уверенность, что «научно-практическая 
конференция будет носить и просве-

ПРИЗНАНИЕ

-
-

В честь корифея аграрной науки 
профессора Мирона Ханиева

В её работе приняли участие 
учёные более двух десятков 
аграрных вузов  и научных орга-
низаций  России, Финансового 
университета при Правитель-
стве Российской Федерации,  
Российского экономического 
университета им. Г. В. Плеха-
нова, Санкт-Петербургского 
университета ветеринарной 
медицины, КБГУ им. Х. М. Бер-
бекова а также Белорусской 
государственной сельскохозяй-
ственной академии, Северо-
Казахстанского университета  
им. М. Козыбаева, Азербайд-
жанского государственно-
го аграрного университета,  
Донбасской аграрной академии 
и др.

На конференции также при-
сутствовали учёные и специ-
алисты Северо-Кавказского 
НИИ горного и предгорного са-

доводства, Института сельского 
хозяйства – филиала КБНЦ 
РАН, филиала Российского 
сельскохозяйственного центра 
по КБР,  станции «Агрохимслуж-
ба «Кабардино-Балкарская», 
Госкомиссии РФ по испытанию 
и охране селекционных до-
стижений по КБР, руководство 
Ассоциации крестьянских (фер-
мерских) хозяйств и сельско-
хозяйственных кооперативов 
(АККОР) КБР.

В пленарной части меропри-
ятия, которую вёл проректор 
КБГАУ им. В. М. Кокова по на-
учно-исследовательской работе, 
доктор сельскохозяйственных 
наук Рустам Абдулхаликов, вы-
ступили академик Российской 
академии наук, Герой Социа-
листического Труда, лауреат 
Государственной премии СССР 
и РФ, заслуженный деятель на-

уки КБР, Дагестана, Северной 
Осетии, Карачаево-Черкесии и 
Чечено-Ингушетии, почётный 
профессор КБГАУ им. В. М. Ко-
кова Михаил Залиханов, замес-
титель министра просвещения 
и науки Кабардино-Балкарии 
Екатерина Мисостова, зам-
министра  сельского хозяйства  
республики Тимур Вадахов, док-
тор экономических наук, про-
фессор КБГАУ им. В. М. Кокова 
Хамидби Боготов.

В формате ВКС в работе фо-
рума приняли участие академик 
РАН, зав. кафедрой агрохимии 
Кубанского аграрного универ-
ситета Асхад Шеуджен, член-
корреспондент Российской ака-
демии наук, директор Научно-
исследовательского института 
сельского хозяйства Республики 
Крым, президент Крымской 
академии наук Владимир Паш-

тила докторскую диссертацию 
на аграрную тему и сегодня 
в статусе профессора КБГАУ 
имени первого Президента 
Кабардино-Балкарии Валерия 
Мухамедовича Кокова про-
должает дело профессора  
М. Х. Ханиева. Кстати, уместно 
напомнить, что и Валерий Му-
хамедович Коков тоже был уче-
ником профессора М. Ханиева.

По воспоминаниям док-
тора сельскохозяйственных 
наук, профессора Российской 
академии наук и Ставрополь-
ского аграрного университета 
Александра Есаулко, именно 
с подачи профессора Мирона 
Ханиева в Ставропольском 
ГАУ появились первые фунда-
ментальные исследования по 
направлению «Агрохимия», а 
затем и большой диссертаци-
онный совет:

– Я бывал у него дома, благо-
дарен ему за знания по специ-
альности, а также за познание 
мудрых и красивых обычаев, 
традиций горцев. Мирон Хагу-
цирович посадил добротные се-
мена науки, которые дали пре-
красный урожай в масштабах 
Советского Союза и Российской 
Федерации.

Во второй части конферен-
ции её участники работали в 
пяти секциях: «Сельскохозяй-
ственные науки», «Зоотехния и 
ветеринария», «Биологические 
науки», «Технические науки»  и 
«Экономические науки».

Борис АУШИГЕРОВ.
Фото Артура Вологирова  

тетский, доктор сельскохозяй-
ственных наук, профессор Дон-
ского ГАУ Константин Пимонов, 
доктор сельскохозяйственных 
наук, профессор РАН, декан 
факультетов агробиологии и 
земельных ресурсов, экологии 
и ландшафтной архитектуры 
Ставропольского аграрного 
университета Александр Есаул-
ко и проектор по НИР Горского 
аграрного университета, доктор 
сельскохозяйственных наук, 
профессор Алан Абаев.

Академик Михаил Залиханов, 
вспоминая о братской дружбе 
с Мироном Хагуцировичем, 
подчеркнул, что эпиграфом к 
настоящему научному форуму 
должно быть: «М. Х. Ханиев – 
человек-эпоха».

– Я безмерно горд тем, что на 
протяжении долгих лет дружил 
не только с учёным высокого по-
лёта, но и с истинным мужчиной 
высокой чести и достоинства. 
Он родился на берегу Терека, 
а я – у подножия Эльбруса, но 
судьбе было угодно, чтобы мы 
встретились в молодом воз-
расте и до конца жизни смогли 
сохранить чистую и честную 
дружбу. Нас познакомил и под-
ружил ректор КБГУ, профессор 
Камбулат Наурузович Керефов 
– его земляк и учитель-настав-
ник. В этом зале присутствуют 
многие, которые прошли  науч-
ную школу профессора Мирона 
Ханиева. Под его руководством  
42 ученика защитили канди-
датские диссертации, а пятеро 
доросли до докторов наук, про-
фессоров. Его средняя дочь 
Ирина Мироновна пошла по 
стопам великого отца, защи-
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Менлы Фицевна Канлоева родилась в 
селении Хатуей в 1930 году в многодетной 
семье. Родители Фица и Кубат работали в 
колхозе. Кубат шила, вязала и плела ков-
рики из камышового тростника. Детские 
дворовые игры и игрушки были роскошью 
для советской детворы 30-х и 40-х годов, 
их с малых лет приучали к труду.

– Мы никогда не сидели без дела. Глаза 
боятся, а руки делают, как говорят в наро-
де. Мы с раннего детства трудились, и это 
пригодилось мне в жизни не единожды, 
– вспоминает Менлы.

В 1942 году село оккупировали немцы. 
Сельчане не хотели делить кров с врагами, 
многие ушли жить к родственникам в дру-
гие сёла, кто-то остался. В их числе была 
и семья Менлы. Ежедневные обстрелы и 
бомбёжка, полуразрушенные дома и унич-
тоженные хозяйства – село стало линией 
фронта, люди находились в бедственном 
положении.

– Страшные были времена. Жили одной 
минутой, потому что в следующую могли 
или попасть под обстрел, или снаряд мог 
вблизи упасть. Ютились в одной комнатке 
по соседству с немцами, – вспоминает 
бабушка Менлы.

Отец Фица умер в 1942 году. Семья с 
пятью детьми осталась без кормильца. 
На плечи хрупкой Кубат легла забота обо 
всех. Старший сын Хажисмел, едва до-
стигнув совершеннолетия, был призван 
на фронт ещё в самом начале войны. 
Менлы пришлось оставить школу, чтобы 
работать и помогать маме. После войны 

Бесценные дары бабушки Менлы
-

-

-

Супруги Белимготовы позна-
комились в студенческие годы. 
Муаед Батарбиевич учился в Став-
ропольском строительном технику-
ме, Лидия Хазраиловна – в наль-
чикском педагогическом училище. 
Расписались осенью 1972 года.

Муаед Батарбиевич за свою 
трудовую деятельность сменил 
множество профессий. После 
окончания строительного тех-
никума в начале 70-х годов по 
распределению попал в Ростов-
скую область. Там супруги про-
вели полтора года и родилась их 
старшая дочь Ирина. После воз-
вращения в родное село Муаед 
трудился прорабом в местном 
лесничестве несколько лет. За-
тем решил открыть собственное 
дело – вместе с другом детства 
Борисом Шогеновым открыли 
столярный цех. Параллельно ра-
ботал в районной администрации 
слесарем-сантехником, а потом 
там же заведующим хозяйством. 
Пользовался большим авторите-
том у односельчан, сейчас он на-
ходится на заслуженном отдыхе.

Лидия Хазраиловна проработа-
ла воспитателем в детском саду  

25 лет. Талантливый педагог без 
особого труда управлялась с дет-
ворой, могла накормить самых 
упрямых «малоежек» и уложить 
всех спать. Её работа не раз отме-
чена ведомственными наградами. 
Она так же, как и супруг, находит-
ся на заслуженном отдыхе.

Муаед Батарбиевич и Лидия 
Хазраиловна воспитали четверых 
детей, каждый стал порядочным 
человеком. Старшие дочери Ирина 
и Елена работают в районной боль-
нице. Младшая Индира окончила 
Кабардино-Балкарский государ-
ственный университет, преподаёт 
в школе № 1 селения Анзорей. 
Сын Эдуард успел поработать и по-
жарным, и автомехаником, сейчас 
предприниматель. 

У Муаеда и Лидии Белимготовых 
10 внуков и 3 правнуков, которые 
наслаждаются любовью, заботой 
и нежностью бабушки и дедушки. 
Золотую свадьбу супруги праздну-
ют в окружении самых любимых 
и дорогих людей. Это и есть их 
уникальный и бесценный подарок, 
настоящее счастье, которое они по 
праву заслужили.

Марианна МУРАДИНОВА

Полвека счастья и любви
-
-

На заседании были опре-
делены основные показатели 
сметы доходов и расходов Фе-
дерации профсоюзов КБР на 
2023 год, произведена ротация 
членов совета.

Профсоюзный лидер рес-
публики Фатимат Амшокова 
доложила собравшимся о веде-
нии коллективных переговоров 
между Правительством КБР, 
Федерацией профсоюзов и 
Региональным объединением 
работодателей по заключению 
трёхстороннего соглашения 
и регионального соглашения 
о минимальной заработной 
плате на 2023-2025 годы. В но-
вых соглашениях планируется 
расширить сферы взаимодей-
ствия сторон социального парт-
нёрства, а также установить 
поэтапное увеличение разме-
ра минимальной заработной 
платы с достижением в 2025 
году размера, равного 2 МРОТ, 

Новогодняя ёлка для детей – в очном формате
- подписать соглашения на пред-

стоящий трёхлетний период 
планируется до конца года.

Впервые за три года рес-
публиканская новогодняя ёлка 
пройдёт в очном формате. В 
этом году детей ждёт сказочное 
музыкальное шоу-представле-
ние с конкурсами, викторинами 
и творческими заданиями, кото-
рое состоится в Государствен-
ном концертном зале.

В здании Федерации проф-
союзов в рамках Года куль-
турного наследия регионов 
реализовали проект «Ёлки 
России». Его цель – создание 
коллекции предметов декора, 
отражающих исторические и 
культурные мотивы народных 
художественных промыслов. 
Все желающие могут увидеть 
единственную фотозону в на-
циональном стиле и сделать 
красивые новогодние снимки.

Ольга КЕРТИЕВА

Менлы в 15 лет начала работать в местном 
колхозе «Шекер» – в поле и хозяйстве по 
разведению шелкопрядов. В школе она 
так и недоучилась, зато в совершенстве 
освоила ведение хозяйства – от овощевод-
ства и разведения шелкопряда до ухода за 
крупным рогатым скотом.

Менлы вышла замуж в 1950 году за до-
брого порядочного односельчанина Исуфа. 
Жили спокойно и дружно. Она вспоминает 
свою новую семью только добрым словом. 
За нелёгкий материнский труд Менлы в 
1975 году получила звание «Мать-героиня». 
Но этой счастливой семейной идиллии 
был уготован недолгий срок – Исуф забо-
лел и покинул этот мир. Когда провожали 
старшего сына Мухамеда в армию, он 
как будто предчувствовал, что не увидит 
больше сына.

– Когда Мухамед вернулся из армии, 
обещал больше не покидать отчий дом и 
всё сделать, чтобы мама, братья и сёстры 
были счастливы и жили в достатке. Так 
и получилось. Он не продолжил учёбу, а 
полностью посвятил себя нам. И до конца 
жил не для себя, а во имя нашего благопо-
лучия и счастья, – вспоминает со слезами 
на глазах Менлы.

За долгую жизнь она все испытания 
проходит достойно, не коря никого в своих 
бедах.

– Жизнь – это череда испытаний и пере-
живаний. Это наша судьба, которая нам 
предначертана свыше. Не надо задавать 
вопросы: почему, зачем так всё происхо-
дит, а не иначе, почему одни богаты, другие 
бедны, почему на долю одних выпадает 
больше бед, а другим меньше? Величай-
шая справедливость в руках Всевышнего, 
за все заслуги мы перед ним в ответе. 
Главное в жизни – оставаться честным 
перед людьми, принимать всё от жизни 
без жалоб.

Менлы в дар за стойкость и терпение 
получила настоящее богатство – счастли-
вую старость в окружении своей большой 
любящей семьи.

Марианна ГУБАШИЕВА. Фото автора
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История народа –  
лейтмотив творчества  
Магомета Кучинаева

-
-

-

-

-

Алихан Мулаев: «Талант нужно  
использовать по назначению»

Окончил школу посёлка Бу-
ревестник на острове Итуруп 
Курильского района Сахалин-
ской области. Трудовую дея-
тельность М. Кучинаев начал 
крепильщиком шахты «Джал» 
в г. Кизил-Кия Киргизской ССР, 
отслужил в Военно-воздушных 
силах. Три года работал электро-
монтажником на заводе «Цвет-
метприбор» в Нальчике. После 
окончания в 1967 году  историче-
ского факультета КБГУ работал 
на республиканском радио, в 
редакции журнала «Минги Тау» 
(«Эльбрус») и в журнале «Лите-
ратурная Кабардино-Балкария». 
Член Союза писателей РФ.

М. Кучинаев как автор про-
заических произведений стал 
известен со второй половины 
80-х годов. Повесть «Ючюнчю 
батальон» («Третий батальон») 
была издана в 1987 году, вторая 
– «Горькая дорога в рай» по-
явилась на страницах журнала 
«Литературная Кабардино-Бал-
кария» в 1991-м. В них писатель 
обращается к событиям Великой 
Отечественной войны, связывая 
их с депортацией балкарского 
народа. Как историк он не мог 
оставаться равнодушным к 
далёкому прошлому своего на-
рода, что в свою очередь нашло 
отражение в романах «Уллу Мал-
къар» («Большая Балкария», 
1991 г.), «Сказание об аланах» 
(1994) и «Кюн Балалары» («Дети 
солнца», 1997).

В «Большой Балкарии» при-
стальное внимание уделяется 
социальному, политическому 
и культурному аспектам жизни 
Балкарии. В нём изображается 
высшее сословие Балкарии кон-
ца XIX века – шесть известных 
княжеских фамилий: Аланби-
евы, Аскербиевы, Карабиевы, 
Залимхановы, Тауболатовы, 
Шахархановы. Художественный 
конфликт основан не на классо-
вых противоречиях, как это было 
принято в традициях советской 
литературы, а на нравственных 
позициях – противостоянии глав-
ных действующих лиц. В этом 
заключается одно из достоинств 
произведения писателя. Многие 
герои романа имеют прототипы: 
в образе Солтанбека Аланбиева 
читатель может узнать первого 
на Северном Кавказе балкар-
ского скрипача Султанбека Аба-
ева. Обращаясь к прошлому, 
духовному опыту своего народа, 
М. Кучинаев акцентирует внима-
ние на актуальных проблемах 
национальной культуры на со-
временном этапе. «Большая 
Балкария» насыщена богатым 
этнографическим материалом, 
свидетельствующим о глубоких 
знаниях автора жизни и быта 
народа, его истории.

В очередном романе «Схватка 
с волчьей стаей» повествует-
ся о судьбе интеллигенции в  
70-80-е гг. XX века, о борьбе чест-

ных людей против лжи, хамства 
чиновников. Главный герой –жур-
налист Магомет Мисиров имеет 
возможность узнать о настоящей 
жизни людей, выдающих себя за 
народных благодетелей.

Обращаясь к теме совре-
менности, М. Кучинаев всё же 
отдаёт предпочтение прошло-
му, загадочной и таинственной 
истории. «Сказание об аланах» 
– единственное опубликованное 
поэтическое произведение авто-
ра на историческую тему. В 1994 
году оно было переведено на 
русский язык. «Сказание об ала-
нах» создано в форме народного 
героического повествования и 
посвящено событиям первой 
половины XIII в., когда передовой 
отряд войск Чингисхана во главе 
с Субэдэем прорвался на Се-
верный Кавказ через Дербент. 
Героическая борьба аланского 
народа с иноземными захват-
чиками, глубокий патриотизм и 
сила духа защитников родной 
земли – таков лейтмотив поэмы.

М. Кучинаев является также 
автором научно-популярных 
исследований «Жемчужины 
из ожерелья богини Иштар», 
«Древние тюрки говорили  
на ... скифском языке?», которые 
фактически стали прелюдией 
к большому историческому ро-
ману «Дети солнца». Писатель, 
основываясь на многочисленных 
исторических документах, даёт 
свою версию, согласно которой 
предками балкарцев и кара-
чаевцев были скифы и аланы. 
Писателю интересны также со-
бытия первой половины ХХ века 
в истории народа. В повести  
М. Кучинаева «Жашаунушорха-
сы» («Водовороты жизни») пове-
ствуется о Великой Отечествен-
ной войне. Автор раскрывает 
характеры солдат и тружеников 
тыла, которые через тяжёлые 
испытания пронесли непоколе-
бимую веру в победу. В повести 
«Пленники шайтановой пещеры» 
художественному осмыслению 
подвержены события начала 
ХХ века – борьба партизан с 
белогвардейцами. «Моим деду 
и дяде – Хучинаеву Огурлу и 
Хучинаеву Али-эфенди, лучшим 
сыновьям тукъума, – посвящаю 
эту повесть», – пишет М. Кучи-
наев в эпиграфе произведения.

Многогранный талант М. Ку-
чинаева проявился в различных 
жанрах литературы. Его творче-
ское наследие заняло достойное 
место в духовной культуре бал-
карского народа.

Алена САРБАШЕВА,
 доктор филологических наук

– В детстве мне очень 
хотелось петь и танцевать. 
Большинство моих ровесни-
ков мечтали о спорте, а меня 
всегда привлекала сцена, – 
говорит он. –  Я пытался под-
ражать нашим знаменитым 
певцам Хаждалу Кунижеву 
и Зарамуку Кардангуше-
ву. Со временем занялся 
хореографией. Сначала в 
чегемском доме культуры, 
затем после окончания вось-
милетки приехал в Нальчик 
и поступил в ПТУ № 2. Там 
познакомился с хореографом 
Мухтаром Кудаевым, кото-
рый руководил танцевальной 
студией при доме культуры 
профтехобразования. У него 
я многому научился. Спустя 
какое-то время на меня об-
ратил внимание легендарный 
руководитель ансамбля «Ка-
бардинка» Мутай Ульбашев. 
В этом коллективе я танцевал 
22 года – с 1969-го по 1991-й. 
Коллектив замечательный, 
жаль, что время летит так 
быстро. Многих моих товари-
щей уже нет в живых. Танцу 
мы отдавались без остатка, 
большую часть времени про-
водили на работе. Объездили 
весь мир: Сингапур, Манила, 
Гонконг, Индия, Аргентина, 
Тунис, Алжир, Марокко, Ли-
вия, Сенегал. Я  не говорю о 
странах Европы.

 – Свои первые зарубеж-
ные гастроли помните?

– Конечно. Это была Ав-
стралия – удивительная стра-
на. Впечатления от поездки 
трудно передать словами. Мы 
давали два концерта в день 
– это была колоссальная на-
грузка, но все работали с удо-
вольствием. Не хочу никого 
обижать, но мне кажется, что 
энтузиазма и увлечённости в 
то время было гораздо боль-
ше, чем сейчас. Это касается 
не только хореографии. 

– Капиталистический мир 
кардинально отличался от 
советской действительно-
сти. Что больше всего вас 
впечатлило?

– Многое. В первую очередь 
неподдельное уважение к 
законам своей страны и одно-
временно большая внутрен-
няя свобода. Мы, граждане 
СССР, напротив, были очень 
зажаты. Перед каждой по-
ездкой нас инструктировали, 
предупреждая: ни в коем слу-
чае не вступать в близкий кон-
такт с местным населением. 
Разумеется, понять жителей 
капиталистических стран мы 
не могли, но некоторые вещи 
нас не только удивляли, но и 
вызывали восхищение. Роди-
на есть родина, но когда ви-
дишь практически идеальный 
порядок, прекрасное воспита-
ние, по-хорошему начинаешь 
завидовать этим людям. Что 
поразило больше всего? В 
Австралии, например, в будни 
на улицах мало прохожих, зато 
много машин. Большая часть 

населения работает. Газеты и 
молочные продукты продавцы 
оставляют прямо под дверью 
дома, и никому в голову не 
приходит взять чужое. Вдоль 
дорог растут апельсиновые 
и мандариновые деревья, но 
на созревшие плоды никто 
не обращает внимания. Со-
ветским людям всё это было 
в диковинку. 

– Наши танцоры в любой 
стране имели успех, и всё же 
какая публика вам особенно 
запомнилась? 

– Говорить о какой-то от-
дельно взятой стране сложно. 
На всех континентах нас при-
нимали замечательно, но ре-
акция зрителей везде разная. 
В Буэнос-Айресе, например, 
мы выступали полтора меся-
ца. Ежедневные концерты, и 
всякий раз зал полон. Перед 
самым первым выступлением 
нас предупредили: если будут 
свистеть и топать, значит, та-
нец понравился. Именно так 
аргентинцы выражают свой 
восторг. Жители этой страны 
вообще очень эмоциональны, 
некоторые подбегали к сцене 
и пытались дотянуться до на-
ших ног. Бывало, четыре, а 
то и пять раз мы выступали 
«на бис». Учитывая, что про-
грамма рассчитана в среднем 
на полтора часа, это было 
непросто. 

– В 1981 году «Кабардин-
ка» стала кавалером ордена 
Независимости Иордании, в 
1985-м – «Звёзды Иордании» 
первой степени. Вы присут-
ствовали на вручении? 

– Да, в обоих случаях я 
был в составе делегации. На-
грады вручал лично король 
Хусейн. Он очень уважал 
нашу культуру и наших со-
отечественников, живущих 
в Иордании. Общеизвестно, 
что личная гвардия короля 
традиционно состоит из ады-
гов. Церемония награждения 
проходила в его резиденции 
на берегу Мёртвого моря.  В 
2005 году я снова побывал 
в этой стране. По приглаше-
нию адыгской диаспоры в 
течение двух лет преподавал 
национальную хореографию. 
Какое-то время даже работал 
с гвардейцами короля. 

– При Мутае Ульбашеве 
«Кабардинка» достигла сво-
его расцвета. Расскажите об 
этом человеке.

 – Не ошибусь, если скажу, 
что Мутай Ульбашев – чело-
век-легенда, и, думаю, меня 
поддержат коллеги. Наши 
достижения – это в первую 
очередь его заслуга. У «Ка-
бардинки» было своё лицо, 
свой стиль. Мы не были по-
хожи на другие танцеваль-
ные коллективы, и это самое 
главное. 

– Насколько мне извест-
но, вы собираете и поёте 
старинные адыгские песни. 
С чего это началось? 

– Учёный и писатель Ба-

расби Бгажноков пригласил 
меня в свой культурный центр 
и предложил создать вокаль-
ный ансамбль. Он собирал 
кабардинский фольклор, 
много ездил по республике. 
С его лёгкой руки я тоже 
этим увлёкся. Совместно мы 
создали коллектив, который 
назывался «Шабзэ». Но, как 
это часто бывает, из-за не-
хватки средств ансамбль 
распался. Тем не менее я 
продолжил начатое дело и со-
бираю адыгские песни до сих 
пор. Какое-то время работал с 
Асланом Ципиновым. Это был 
очень умный и талантливый 
человек, прекрасно разбирав-
шийся в традиционной культу-
ре и фольклоре. Старинные 
песни – явление уникальное. 
Они рассказывают историю 
народа. Некоторые существу-
ют несколько столетий, я уже 
не говорю о нартском эпосе, 
истоки которого теряются в 
глубине веков. 

– Сегодня во всём мире 
входит в моду этностиль – 
симбиоз традиционной и 
современной культуры. В 
нашей республике многие 
музыканты пробуют себя в 
этом направлении. Вы такие 
опыты одобряете? 

– Думаю, старинные песни 
лучше оставить в их перво-
зданном виде. С другой сто-
роны, если молодым музы-
кантам эти поиски интересны 
– почему бы и нет? Самое 
главное, знать меру. 

– Ваш сын Тембулат по-
следовал примеру отца. Вы 
не возражали, узнав, что он 
решил профессионально 
заняться танцами?

– Когда я работал в Иорда-
нии, сын занимался у меня. 
Узнав, что он пошёл в «Ка-
бардинку», я не был против. 
У него есть способности к 
танцу. Сейчас в искусстве 
выживать стало непросто, 
но я считаю, человек должен 
самостоятельно выбирать 
профессию. Если у молодых 
людей есть талант, его нужно 
использовать по назначению. 
У меня четверо детей и трое 
из них решили связать свою 
жизнь с культурой. 

– Приближается Новый 
год. Хотелось бы услышать 
ваши пожелания читателям 
и коллективу «Кабардино-
Балкарской правды».

 – Прежде всего желаю 
всем мира и добра. Что каса-
ется вашей газеты, надеюсь, 
она и в дальнейшем будет 
объективно освещать наши 
достоинства и недостатки, 
наши праздники и будни.

Беседовал 
Эдуард БИТИРОВ
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ЧАСТНОЕ МНЕНИЕ

КУПЛЮ ЗОЛОТЫЕ КОРОНКИ (ЛОМ)

Обращаться по телефону 
8-928-486-12-22

Чувство меры
ИНФРАСТРУКТУРА

В начале 70-х годов на европейские экраны вышел 
скандальный фильм «Скромное обаяние буржуазии». Его 
автор Луис Бунюэль в очередной раз эпатировал публику 
своими сюрреалистическими пассажами. Перевернув всё 
с ног на голову, он довёл банальные ситуации до абсурда и 
предложил по-новому взглянуть на жизнь так называемого 
среднего класса.

Отдел контроля качества Управ-
дора КБР контролирует противо-
гололёдный материал, который 
используется сейчас на автомобиль-
ных дорогах общего пользования 
регионального значения.

Песчано-соляная смесь представ-
ляет собой смешанные в определён-
ных пропорциях песок и техническую 
соль. Песок необходим для обеспе-
чения сцепления автомобильных 
колёс с дорожным покрытием, а соль 
способствует быстрому таянию льда 
или снега. Такое комбинированное 
действие позволяет эффективно 
бороться с наледью на дорогах, со-
общает пресс-служба Министерства 
транспорта и дорожного хозяйства 
республики.

Сотрудники отдела контроля каче-
ства побывали на базах подрядных 
организаций и взяли пробы песчано-
соляной смеси, чтобы проверить её ка-
чество – определить зерновой состав 
и содержание соли. В соответствии с 
требованиями к песчано-соляной сме-
си массовая доля частиц размером 
от 5 мм до 10 мм не более допуска-
ется в пределах 5 % от общей массы 
противогололёдного материала. Если 
во время проверки выяснится, что ма-
териал не соответствует требованиям, 
будут приняты меры для того, чтобы 
довести его до нормативных значений.

Подготовила 
Василиса РУСИНА

Для лучшего 
сцепления  
и быстрого  
таяния льда

  13 декабря в 19 часов
к 100-летию образования  

Кабардино-Балкарской Республики  
Государственный музыкальный театр приглашает  

на «Вечер хоровой музыки».
В программе – произведения композиторов  

Кабардино-Балкарской Республики.
Главный хормейстер  

и дирижёр – Зарета Дзуганова.
Справки по тел.: 77-42-08, 77-42-02.

уважаемую Аду Викторовну ИВАШИНЕНКО – врача-
психиатра от бога. Сегодня такой замечательный, важный 
день. Ваш юбилей! Желаю доброго здоровья, душевной 
гармонии и тепла. Не переставайте делиться сокровищами 
вашей мудрости, дарить близким любовь и уют. Пусть сча-
стье всегда будет вашим спутником, а оптимизм помогает 
идти по жизни с лёгкостью и весельем.

Пусть Вас окружают только уважающие, внимательные 
и любящие люди.

Низко хочу поклониться вам, людям в белых халатах.
С большим уважением, Людмила Попова

От всей души выражаю глубокую, искреннюю благо-
дарность врачам Наркологического диспансера КБР 
– Милане Руслановне Барагуновой, Оксане Аузедовне 
Бозиевой, Лябине Алимовне Кунашевой за высочайший 
профессионализм, чуткое отношение к пациентам, вни-
мание и доброту.

Пусть ваш благородный труд приносит лишь радость и 
удовлетворение.

Желаю успехов во всех начинаниях, счастья, благопо-
лучия и долгих лет здоровой жизни.

С уважением, Марина

Кадастровым инженером Этезо-
вой Оксаной Валентиновной (аттестат 
07-10-29) проводятся кадастровые 
работы по уточнению местоположе-
ния границ и площади земельного 
участка с кадастровым номером: 
07:08:1800000:12, расположенного 
по адресу: КБР, Чегемский район, 
с. Нартан, разъезд ул. Шахтёрской, 
7-а. Заказчиком кадастровых работ 
является Казанчев Мурат Алиевич. 
Уточнение проводится по границам 
всех смежных земельных участков.

Собрание заинтересованных лиц 
состоится по месту расположения 
данного участка, т.е. по адресу: КБР, 
Чегемский район, с. Нартан, разъ-
езд ул. Шахтёрской, 7-а, 20 января  
2023 г. в 11 часов. 

Ознакомиться с проектом меже-
вого плана и требованиями о прове-
дении согласования местоположения 
границ земельных участков на мест-
ности можно со дня выхода данного 
объявления по адресу: КБР, г. Наль-
чик, ул. Кирова, 4, кв. 85.

Справки по телефону 8-928-704-
58-56. При проведении согласования 
местоположения границ при себе не-
обходимо иметь документ, удостове-
ряющий личность, а также документы 
о правах на земельный участок.

Кадастровым инженером Кочесоковой Оксаной Асланов-
ной (СНИЛС 114-984-807 85, квалификационный аттестат 
№ 07-16-264, номер телефона 8-928-711-00-22) проводятся 
кадастровые работы в отношении пяти земельных участков, 
расположенных по адресам:

1. КБР, г. Нальчик, с/т «Восход», уч. 51,  кад. номер 
07:09:0104022:39.

2. КБР, г. Нальчик, с/т «Восход», уч. 54, кад. номер 
07:09:0104022:41.

3. КБР, г. Нальчик, с/т «Восход», уч. 46, кад. номер 
07:09:0104022:35.

4. КБР, г. Нальчик, с/т «Восход», уч. 44, кад. номер 
07:09:0104022:33.

5. КБР, г. Нальчик, с/т «Восход», уч. 45, кад. номер 
07:09:0104022:34.

Заказчиком кадастровых работ являются: Курданов 
Магомед Мажирович, Чабдаров Абдул-Керим Мутали-
фович, Хупсергенов Мухамед Алгериевич, Геккиева Роза 
Далхатовна.

 Собрание заинтересованных лиц по поводу согласова-
ния местоположения границ состоится 10 января 2023 г. в 
15 часов по адресу: КБР, г. Нальчик, ул. Кирова, 224, 3-й 
этаж, каб. 1.

Обоснованные возражения относительно местоположе-
ния границ, содержащихся в проекте межевого плана, и 
требования о проведении согласования местоположения 
границ земельных участков на местности принимаются 
с 10 декабря 2022 г. по 10 января 2023 г. по адресу: КБР,  
г. Нальчик, ул. Кирова, 224, 3-й этаж, каб. 1.

При проведении согласования местоположения границ 
при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность, а также документы, подтверждающие права на 

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по КБР выражает глубокое 
соболезнование ветерану службы АНФИНОГЕНОВУ Андрею Ивановичу и его семье в связи со 
смертью отца АНФИНОГЕНОВА Ивана Петровича. Разделяем боль утраты родного человека.

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по КБР выражает глубокое 
соболезнование сотруднику структурного подразделения управления АЛАЧЕВУ Алиму Индар-
биевичу и его семье в связи со смертью сестры АЛАЧЕВОЙ Елены Индарбиевны. Разделяем 
боль утраты родного человека.

Коллектив Управления Федеральной службы судебных приставов по КБР выражает глубокое 
соболезнование сотруднику структурного подразделения управления АБУКОВУ Булату Рамисо-
вичу и его семье в связи со смертью матери АБУКОВОЙ Марьям Хамидбиевны. Разделяем 
боль утраты родного человека.

В советской школе нас учи-
ли, что буржуазное общество 
– это плохо. Мы читали сказку 
о буржуинах, замучивших ге-
роического Мальчиша Кибаль-
чиша. Радовались нелепым и 
смешным ситуациям, в кото-
рые попадал «владелец заво-
дов, газет, пароходов» мистер 
Твистер.  Презирали подлого и 
трусливого буржуа Бонасье из 
«Трёх мушкетёров».

Периодические издания 
публиковали карикатуры на 
буржуев. Толстые, обрюзгшие 
богачи в цилиндрах и полоса-
тых штанах восседали на меш-
ках, набитых валютой. Детали 
варьировались в зависимости 
от полёта фантазии автора. 
Доллары могла заменить 
ядерная бомба, например. 
Капиталисты разжигали войну 
и угнетали негров. Заложив 
салфетку за воротник, кром-
сали земной шар столовыми 
приборами.

О «зверином оскале ка-
питализма» мы знали только 
по фильмам, романам и га-
зетным статьям. Советские 
миллионеры предпочитали 
не высовываться. Офици-
альная пропаганда объявила 
богатство пороком, а всех 
фабрикантов, банкиров, не-
фтепромышленников – крово-
пийцами и горлохватами. На-
чало этому положил товарищ 
Ульянов. «Что ты смотришь 
на меня, как Ленин на бур-
жуазию?» – этот ироничный 
вопрос прочно укоренился в 
советском фольклоре. Труд, 
напротив, считался делом 
благородным и достойным. Со-

циалистическое искусство его 
всячески романтизировало. На 
страницах советских книг то и 
дело мелькали «мозолистые 
руки» и «обветренные лица». 
Они выдавали положительных 
героев, «уверенно шагающих в 
светлое будущее».

Уже на первом писатель-
ском съезде Горький задал 
вектор развития советской 
прозы: «Основным героем на-
ших книг мы должны избрать 
труд, то есть человека, орга-
низуемого процессами труда».

Производственный роман в 
СССР – это нечто особенное. 
Названия этих книг говорят 
сами за себя: «Танкер «Дер-
бент», «Большой конвейер», 
«Ведущая ось», «Сталь и 
шлак», «Цемент»... Установка 
была проста – чем труд изну-
рительнее, тем он почётнее. 
В результате героями стано-
вились шахтёры, сталевары, 
такелажники, ткачихи-много-
станочницы и каменотёсы. 
Газеты наперебой писали о 
знатных животноводах, хле-
боробах и бурильщиках. Всё 
негативное, чуждое, порочное 
олицетворяли лентяи и туне-
ядцы, стиляги, валютчики и 
спекулянты. Одним словом, 
те, кто, не прилагая физиче-

ских усилий, занимался «от-
ловом рыбы в мутной воде».

В результате горбачёвских 
реформ всё перевернулось 
вверх тормашками, как в пре-
словутом фильме Бунюэля 
или в камере-обскуре. Быть 
слесарем или фрезеровщи-
ком стало немодно. Шахтёром 
– голодно. Сталеваров пере-
стали показывать в кино. На 
смену пастухам, свинаркам 
и монтажникам-высотникам 
пришли рэкетиры, коррупци-
онеры, падшие женщины и 
новоиспечённая буржуазия. 
Бизнес стал занятием выгод-
ным и престижным. «Ешь ана-
насы, рябчиков жуй. День твой 
последний приходит, буржуй» 
– эти слова великого пролетар-
ского поэта так и не стали про-
роческими.  Средний класс 
по-прежнему чувствует себя 
в этом мире комфортно. К его 
услугам элитные рестораны, 
курорты в Куршевеле и пляжи 
на Французской Ривьере.

В стране победившего со-
циализма капитализм одер-
жал решительную и оконча-
тельную победу, хотя отече-
ственным нуворишам до за-
падных буржуев было далеко. 
«Новым русским» не хватало 
вкуса, воспитания и чувства 

меры. Одни малиновые пид-
жаки чего стоили... Винить 
наших соотечественников 
в этом нельзя. На Западе 
средний класс формировался 
ещё со времён буржуазных 
революций. У нас этот про-
цесс был стремительным, 
как скоротечная чахотка или 
мелкоклетчатый рак. И всё 
же в некотором смысле рос-
сийские буржуи перещеголяли 
западных. Чванства и снобиз-
ма им было не занимать. Не-
лепые и претенциозные двор-
цы, дорогая, но безвкусная 
одежда. Кричащая роскошь 
и пошлость, возведённая в 
культ. С другой стороны, если 
вдуматься, ничего нового в 
этом нет. Дурновкусие этого 
сословия давно известно. До-
статочно вспомнить «Мещани-
на во дворянстве» Мольера, 
«Воспитание чувств» Флобе-
ра, книги Голсуорси, Бальзака, 
Теккерея или Диккенса.

Провинция в этом смысле, 
как лакмусовая бумажка. Тут 
каждый толстосум развлека-
ет себя как умеет. Красиво 
потратить деньги, это тоже 
искусство, которое не каж-
дому по плечу. Справедли-
вости ради надо сказать, что 
большинство представителей 
среднего класса деньги во-
обще тратят неохотно. Торгу-
ются за каждую копейку, да 
так эмоционально, что за них 
становится стыдно. Скупость – 
родная сестра богатства. Вот 
только что из них причина, а 
что следствие, я, хоть убейте, 
понять не могу.

Эдуард БИТИРОВ

ПОЗДРАВЛЯЮ
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Заповедное высокогорье

«ЧЕРКЕС»
-

-

На протяжении пяти лет кол-
лектив представлял Кабарди-
но-Балкарию на всевозможных 
конкурсах и фестивалях. Имеет 
десятки призов и наград, но 
заниматься ребятам сегодня 
негде. 

– Мы остались без помеще-
ния и не работаем уже больше 
месяца, – говорит художествен-
ный руководитель ансамбля 
Замир Бжихатлов. – Я обратился 
в Министерство культуры,  Ми-
нистерство по делам молодёжи 
и в администрацию города и 
очень надеюсь на помощь на-
шего руководства. 

 «Черкес» дебютировал пять 
лет назад на концерте Черима 
Нахушева. В коллективе танцо-
ры от 6 до 16 лет. У ансамбля  
48 кубков, не считая дипломов и 
грамот. Ребята много и успешно 
гастролируют. Они побывали в 
Грузии. Выступали в Москве, 

Казани, Ростове-на-Дону, Сочи, 
Владикавказе, Майкопе, Крас-
нодаре, Ставрополе.

– Мне очень повезло с ро-
дителями учеников, – говорит 
Бжихатлов. –  Они всегда готовы 
помочь. Это касается костюмов, 
поездок и просто психологиче-
ской поддержки. Любые наши 
проекты становятся возмож-
ными только благодаря этим 
людям. 

Замир Бжихатлов – извест-
ный хореограф и танцор. Имен-
но он изображён на подарочной 
упаковке конфет «Танцующая 
пара». Собственную школу 
танцев артист открыл более 
десяти лет назад. В то время 
там занимались люди разного 
возраста. Когда родители ма-
лышей предложили ему создать 
детский ансамбль, Замир долго 
отказывался. Он прекрасно по-
нимал, с какими сложностями 

придётся столкнуться. Тем не 
менее, по словам хореографа, 
работа с детьми – это более 
благодарный труд. 

– Ребёнок ходит на занятия 
как в школу и всегда готов 
учиться, – объясняет он. – У 
взрослого может не быть на-
строения. Он может устать на 
работе, поругаться с женой или 
начальником, расстроиться из-
за плохой погоды. С детьми в 
этом смысле гораздо легче, но 
дело даже не в этом. Работая с 
ними, я сам многому учусь. 

Современный национальный 
танец совсем не похож на хоре-
ографию 60-х или 70-х годов. 
Для Замира Бжихатлова это 
очевидно. 

– Есть каноны, которые на-
рушать нельзя, но в целом хоре-
ография не стоит на месте. Это 
живой организм и как любой 
живой организм она развивает-
ся, – считает гость «Кабардино-
Балкарской правды».  

У Замира Бжихатлова два об-
разования: хореографическое 
и экономическое. Танцами он 
занимается с десяти лет с лёг-
кой руки хореографа Руслана 
Абидова. 

– Сорок лет назад Руслан 
Ауесович решил создать в 

Нальчике экспериментальную 
хореографическую студию, – 
вспоминает Замир. – Он ездил 
по всей республике и отбирал 
для неё учеников. 

Успешно пройдя отборочные 
туры, Бжихатлов стал учить-
ся хореографии. В балетном 
классе график был достаточно 
жёстким. Первая половина дня 
отводилась общеобразователь-
ным дисциплинам, после обеда 
преподавали танцы, актёрское 
мастерство, музыкальную гра-
моту, фехтование, историю 
балета – всего 12 специальных 
предметов. 

После окончания балетной 
школы Замир поступил в музы-
кальное училище. Ещё студен-
том начал танцевать в труппе 
Музыкального театра. За пол-
года до окончания учёбы он 
проходил практику в ансамбле 
«Кабардинка» и после распре-
деления добился, чтобы его 
взяли именно в этот коллектив.

В «Кабардинке» Бжихатлов 
танцевал более десяти лет. Вы-
ступал в Иордании и Сирии. А 
его первые зарубежные гастро-
ли прошли в Испании, жителей 
которой очень заинтересовала 
наша традиционная культура.

– Наш фольклор очень богат. 

На мой взгляд, этот пласт куль-
туры до конца не исследован, 
– считает хореограф.

После ухода из «Кабардинки» 
он не танцевал три с половиной 
года. Какое-то время жил в 
Санкт-Петербурге и работал во-
дителем на городских автобусах. 
Однако от судьбы, как видно, не 
уйдёшь. Вернувшись на родину, 
Замир открыл школу танцев, в 
которой не было возрастного 
ценза.

– Я не готовил кадры для про-
фессиональных коллективов, – 
объясняет Бжихатлов. – Просто 
помогал желающим научиться 
танцевать. Таких оказалось 
немало. Однажды ко мне обра-
тился мужчина, которому было 
за 60. «У меня есть практически 
всё необходимое, – сказал он. 
– Не хватает только умения ис-
полнять национальные танцы».

Многие хореографы уверяют: 
надевая черкеску, человек пре-
ображается, меняясь изнутри. 
Наш собеседник разделяет эту 
точку зрения. Он считает, что на-
циональный костюм не просто 
расправляет плечи, а даёт со-
вершенно иное самоощущение 
и ко многому обязывает.

В заключение хотелось бы 
напомнить, что Замир Бжихат-
лов занимается благородным 
делом. Он ограждает детей от 
дурного влияния улицы, учит 
их понимать и ценить культуру 
своих предков. Таким людям 
нужно помогать, и мы очень 
надеемся, что вопрос с поме-
щением будет решён в самое 
ближайшее время.

Эдуард БИТИРОВ

-

Основную часть территории 
заповедника занимают высо-
когорья. Главный Кавказский 
хребет на территории заповед-
ника образует самую высокую 
цепь Кавказа, включая зна-
менитую Безенгийскую стену 
(12 км), состоящую из вершин 
Гестола (4860 м), Катын-Тау 
(4979 м), Джанги-Тау (5058 м), 
пик Пушкина (5100 м), Мижирги  
(5047 м) и Шхара (5193 м). 
Боковой хребет не уступает по 
высоте Главному Кавказскому 
хребту, здесь находится самая 
высокая точка заповедника 
Дых-Тау (5204 м), а также Кош-
тан-Тау (5152 м).  

Ледники занимают более 
трети всей площади запо-
ведной территории. Общая 
площадь оледенения, включая 
соседние скальные выходы 
безжизненного нивального 
пояса, составляет 45 502 га, 
или 60,7 % территории запо-
ведника. Собственная площадь 
ледников 24 270 га (Панов, 

1971), или 32,8 % территории 
заповедника. В заповеднике 
более 256 ледников. Из них 
194 имеют площадь около  
10 га каждый. Ледник Безенги 
является крупнейшим ледни-
ком Кавказа и Европы, длина 

его составляет 17,6 км, пло-
щадь 36,2 км2. В народе ледник 
Безенги называют «Ледяной 
король Кавказа».

Несмотря на суровые клима-
тические условия, заповедник 
обладает большим разнообра-

зием животного и раститель-
ного мира и, конечно же, уни-
кален своими неповторимыми 
высокогорными ландшафтами. 
В состав фауны заповедника 
входят 166 видов позвоночных 
животных; на территории за-
поведника произрастает более 
1200 видов высших сосудистых 
растений.

В заповеднике постоянно 
ведутся наблюдения за фено-
логическими изменениями и 
динамикой численности рас-
тений и животных. Важность 
гор в отношении количества и 
качества видов очевидна, они 
служат областями экологиче-

ского разнообразия во многих 
частях мира, являясь наибо-
лее подверженными угрозе 
исчезновения экологическими 
системами. 

Горные экосистемы особо чув-
ствительны к глобальным изме-
нениям окружающей среды, они 
являются идеальным местом 
для исследований влияния этих 
изменений на виды, экосистемы 
и гидрологию.

Лейла ТОГУЗАЕВА,  
начальник отдела  

экологического просвещения 
и познавательного туризма
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